

Les causes que nous venons d'indiquer ont sans doute contribué aux résultats que les amis de la tempérance déplorent.

Pour moi, la vraie cause, c'est la fausse éducation cléricale, ou le manque de vraie éducation morale et religieuse, qui fait que la masse du peuple du Canada-français est incapable de marcher de concert avec les protestants anglais, à la tête d'un grand mouvement de réforme comme celui-ci. Ce n'est pas une question de nationalité, puisque les protestants français se sont presque tous rangés du côté de la prohibition. Ils se sont dit: Il n'y a pas de crime à boire un verre de vin, et nous pouvons le faire sans en abuser. Mais nous avons accepté les principes de la Parole de Dieu et nous voulons les suivre. Dieu nous dit que nous ne pouvons pas vivre pour nous-mêmes ici-bas, que nous avons une influence à exercer sur nos semblables. Christ nous dit que nous devons porter sa croix. Si c'est une croix d'avoir à se priver de vin, afin de n'être pas en occasion de chute à la jeunesse, nous devons comme chrétiens, porter cette croix. Au lieu de dépenser des centaines de dollars pour vins et liqueurs, nous donnerons cet argent pour des œuvres chrétiennes, pour l'éducation morale et religieuse du peuple.

Pour parler et agir ainsi il faut du caractère, de la détermination, il faut ne pas craindre le qu'en dira-t-on, et aimer mieux son prochain que son verre de vin. Eh bien! le romanisme ne forme pas de fortes individualités, des hommes à la conscience délicate, des chrétiens consacrés, ou du moins c'est plutôt l'exception que la règle. Le ritualisme, qui n'est que formalisme, n'atteint pas les profondeurs de l'être pensant et de l'être moral.

Nous réussissons à amener la province de Québec en harmonie avec les provinces protestantes anglaises en faisant pénétrer la lumière de l'Évangile du Christ dans les intelligences et les cœurs, ce qui revient à dire que le vote adverse qu'elle a donné démontre clairement la nécessité de l'œuvre d'évangélisation que l'Église presbytérienne poursuit dans notre pays.